

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA  
Ciudad Universitaria, 27 de mayo de 2025.

---



## **La UAEM en la prensa:**

Consolida la UAEM su programa de tutorías a 10 años de implementación

## **Estatal:**

Trabajan Indem y UAEM para impulsar el deporte en Morelos

## **Nacional:**

Conaces acuerda ampliación de oferta de educación superior

## **Internacional:**

China lleva IA al espacio

## La UAEM en la prensa:

### *Consolida la UAEM su programa de tutorías a 10 años de implementación*

Durante el 1er Foro de Tutorías: Experiencias del acompañamiento a 10 años de la implementación del Programa Institucional de Tutorías en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), el psicopedagogo cubano Juan Reinaldo Hernández Hernández, en su conferencia magistral, habló de la necesidad de una nueva y diferente mirada al sistema de tutorías en México, que sea transformadora en el efecto positivo sobre los estudiantes. En su ponencia La percepción de la tutoría: una visión formativa, el responsable del programa de tutorías en la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), expuso la necesidad de una perspectiva diferente sobre la tutoría transformadora, que no sólo modifique la labor misma sino también el efecto en los estudiantes, ya que las universidades tienen un papel importante en la formación de profesionales altamente calificados, y el tutor juega un rol principal. Señaló que la preparación psicopedagógica de los tutores es fundamental, ya que esta preparación está definida por muchos autores como la esencia del núcleo y el punto de partida del logro de una adecuada competencia profesional en la docencia universitaria. También Juan Reinaldo Hernández abordó el tema de las visiones actuales de la tutoría, describiéndola como una forma de enseñanza, un proceso de crecimiento y desarrollo. Propuso una visión integral que incluya las dimensiones cognitiva, afectiva y conductual, así como formativa de la tutoría.

**El Regional**, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/consolida-la-uaem-su-programa-de-tutorias-a-10-anos-de-implementacion>

**La Crónica de Morelos**, (Redacción),

<https://lacronicademorelos.com/consolida-uaem-programa-de-tutorias-a-diez-anos-de-su-implementacion/>

### *Turismo de Naturaleza en UAEM, una semana de talleres y actividades*

Comenzó la Semana Turismo de Naturaleza, organizada por la Escuela de Turismo de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y las actividades se extenderán hasta el jueves 29 de mayo. Habrá conferencias informativas, presentación de documentales, talleres presenciales y salidas de campo con el objetivo de reflexionar sobre la conservación de la biodiversidad y los saberes comunitarios. Este 26 de mayo hubo taller de rappel en el edificio 19 del Campus Norte en Cuernavaca; el miércoles 28 de mayo habrá una jornada de "aviturismo" en el Jardín Botánico de la UAEM en un horario de 7:30 a 10:30 horas, así como "turismo con lupa", el 28 de mayo de 10:30 a 12:30 horas. El auditorio de la Escuela de Turismo será la sede de más de 10 conferencias informativas en las que participará la Secretaría de Desarrollo Sustentable, respecto a áreas naturales protegidas, especies nativas, turismo sustentable, entre otros. También habrá un recorrido senderista por el bosque del poblado de Ahuatepec, el jueves 29 de mayo a las 8:00 horas, que tratará sobre la conservación de saberes comunitarios.

**El Sol de Cuernavaca**, (Lillíán Espinoza),

<https://oem.com.mx/elsoldecuernavaca/local/turismo-de-naturaleza-en-uaem-una-semana-de-talleres-y-actividades-23777065>

### *Facultad de Psicología promueve la atención a los adultos mayores*

Según la última estimación oficial del Censo de Población y Vivienda 2020 del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), en México había aproximadamente 15.1 millones de personas adultas mayores, lo que representa alrededor del 12 por ciento de la población total. Con base en las proyecciones del Consejo Nacional de Población (Conapo), en 2025 se estima que hay cerca de 17.6 millones de adultos mayores en México, lo que equivale al 13.6 por ciento de la población total del país, cifra que está en constante crecimiento debido al envejecimiento poblacional. En este contexto, la Facultad de Psicología de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), implementa desde hace varios años la Jornada para la atención de las personas adultas mayores, que el día de hoy comenzó en el Auditorio Emiliano Zapata Salazar del Campus Norte. Ermila Luna Vara, directora de esta unidad académica, señaló la importancia de que existan estos espacios para crear conciencia en la sociedad, pero sobre todo, desarrollar la empatía con las personas mayores, pues tal como señalan las investigaciones en un par de décadas la pirámide poblacional se invertirá y este tipo de iniciativas fomenta la escucha y entendimiento con este sector social en crecimiento. "Los estudiantes de Psicología se integran a esta jornada como parte de su formación académica, participan activamente en prácticas profesionales en diferentes residencias y casas de descanso para adultos mayores, así como en el taller de estimulación integral con música que ofrece esta unidad académica", señaló.

**El Regional**, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/facultad-de-psicologia-promueve-la-atencion-a-los-adultos-mayores>

### *Pensar desde el contexto: así fue el 12º Coloquio del CITPSi*

El viernes 23 de mayo, el Centro de Investigación Transdisciplinaria en Psicología (CITPSi) de la UAEM, celebró la doceava edición del Coloquio del Doctorado en Psicología. Bajo el título "Más allá de los límites: aportes transdisciplinarios para una investigación contextualizada", el encuentro reunió a estudiantes, docentes e investigadoras e investigadores con el objetivo de compartir avances de tesis y reflexionar colectivamente sobre

el papel de la ciencia en la transformación social. A lo largo del día, se abordaron investigaciones en torno a temas como la calidad de vida, el bienestar psicológico en distintas etapas educativas, los procesos cognitivos y afectivos, así como dinámicas comunitarias y organizacionales. Una de las doctorantes involucradas en la organización, explicó que el coloquio no sólo buscó difundir lo que se está investigando dentro del programa, sino también fortalecer los vínculos entre quienes producen conocimiento y quienes pueden beneficiarse de él. También destacó que este tipo de espacios son necesarios para salir de la lógica académica encerrada en sí misma y empezar a pensar la investigación como una herramienta viva, que puede aportar a la vida cotidiana, algo fundamental en tiempos donde los problemas sociales requieren respuestas integrales.

**La Jornada Morelos**, p.17, (Jazmín Aguilar),

<https://www.lajornadamorelos.mx/uaem/desde-el-campus-uaem-40/>

#### *La pasarela Ecléctica Art Déco, encuentro entre moda y arquitectura*

La 28ª Semana de la Arquitectura de la Facultad de Arquitectura de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), concluyó este día con la realización del 6º Concurso de la Pasarela Ecléctica Art Déco, en la Plaza Cultural 19/S/17, así como actividades artísticas y culturales. Perla Posada Vique, directora de la Facultad de Arquitectura, al clausurar las actividades felicitó a la comunidad estudiantil al conmemorarse el Día del Estudiante y dijo que no hay mejor forma de festejar que haciendo lo que uno ama, lo que inspira y motiva a ser mejores personas. “Muchos de ustedes y sus familias hacen un gran esfuerzo por tener una carrera, por salir de sus casas y desprenderse de su familia durante cuatro años y medio, y creo que eso es algo que hay que reconocer: el compromiso que tienen con su formación académica, tener un sueño y un anhelo para realizar su carrera universitaria, y que al final, algún día se va materializar con la obtención de su título”, afirmó Posada Vique. Expuso que con la Pasarela Ecléctica concluye una semana intensa de conferencias, talleres y charlas dirigidas a una mejor formación para los estudiantes en diversos temas que los ayudarán a egresar con mejores conocimientos para el ejercicio de su profesión en el campo laboral.

**La Jornada Morelos**, p.16, (Redacción),

<https://www.lajornadamorelos.mx/uaem/desde-el-campus-uaem-40/>

#### *Club de Niños Científicos cumple una década en la UAEM*

Este viernes 30 de mayo, en el marco de la sesión de Consejo Técnico Escolar, el Centro de Investigación en Ingeniería y Ciencias Aplicadas (CIICAp) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), celebra el décimo aniversario del taller de divulgación científica para niñas, niños y adolescentes, conocido como “Niños Científicos”. El programa que se realiza desde 2015 de manera periódica, fue creado con el objetivo de acercar a estudiantes de primaria y secundaria al mundo de la ciencia y la tecnología, mediante actividades interactivas dentro de las instalaciones del centro de investigación. Desde su inicio, ha funcionado como un puente entre la comunidad universitaria y las infancias, ofreciendo experiencias directas con experimentos, materiales de laboratorio y conocimientos científicos adaptados a su edad. Con esta celebración, el CIICAp reconoce no sólo el trabajo de quienes han organizado y facilitado el taller a lo largo de años, sino también el entusiasmo de cientos de niñas, niños y adolescentes que han pasado por sus laboratorios, y que tal vez en el futuro regresen como científicas y científicos formados en las aulas de la misma universidad. Esperarán a estas infancias para hacer talleres, pláticas y sobre todo, celebrar y divertirse.

**La Jornada Morelos**, p.17, (Malu Medina),

<https://www.lajornadamorelos.mx/uaem/desde-el-campus-uaem-40/>

#### *UAEM impone récord de asistencia a la Universiada Nacional*

Con 122 atletas y 20 técnicos deportivos que acuden a la Universiada Nacional 2025, se establece un récord histórico en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), que abanderó a la delegación que participará en la Universiada Nacional 2025, evento que se celebrará desde hoy y hasta el 10 de junio en la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP). La ceremonia tuvo lugar en el gimnasio auditorio del Campus Norte en Chamilpa, donde las y los jóvenes Venados reafirmaron su pasión por el deporte y su compromiso con los valores universitarios. Encabezaron el acto la rectora de la UAEM, Viridiana Aydeé León Hernández; el director de Deportes, David Tlacaélel Gómez Miranda; el secretario de Extensión Universitaria, Gerardo Gama Hernández; el secretario general del SITAUAEM, Mario Cortés Montes; el secretario de la Facultad de Ciencias del Deporte, Francisco Bravo; el representante del Instituto del Deporte y Cultura Física del Estado de Morelos, Jaime Serna Pérez; la secretaria general, María Delia Adame Arcos; la secretaria académica, Elisa Lugo Villaseñor, y Raúl Aguirre Aspitia, en representación de la Secretaría de Educación.

**La Jornada Morelos**, p.16, (Jazmín Aguilar),

<https://www.lajornadamorelos.mx/uaem/desde-el-campus-uaem-40/>

#### *UAEM parte a Puebla para la Universiada Nacional 2025*

El martes 27 de mayo los primeros deportistas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) entrarán en competencia dentro de la Universiada Nacional 2025, a celebrarse en la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP). Las diferentes instituciones educativas del país arribarán desde este martes a la

capital poblana para instalarse en el complejo deportivo de la BUAP, para iniciar la edición 27 de la justa universitaria. De las 34 disciplinas deportivas que son contempladas en la convocatoria nacional, Morelos tendrá participación en 18, después de haber ganado su lugar en la etapa regional número 6, realizada en diferentes sedes, entre ellas Morelos, donde se desarrolló el ajedrez, handball y el basquetbol 3 x 3. Los Venados de la UAEM participarán en fútbol bardas femenil, balonmano varonil, voleibol sala varonil, tocho bandera varonil, voleibol de playa varonil, Tae kwon do, karate, boxeo, e-sports, halterofilia, badminton, judo, tenis, ajedrez y atletismo. La mayor parte de los deportistas morelenses saldrán este martes para Puebla, para instalarse y esperar el arranque desde el miércoles.

**El Sol de Cuernavaca**, (Óscar García),

<https://oem.com.mx/elsoldecuautla/deportes/uaem-parte-a-puebla-para-la-universiada-nacional-2025-23783980>

*Seguridad social para la vida: ¿Sabes cómo afecta el delito de suplantación de identidad en la seguridad social?*  
En enero de este año el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) alertó a la población sobre un intento de fraude en línea, en el que estafadores se hacen pasar por empleados de la institución para obtener datos personales. A través de un portal apócrifo ([www.imssoficial.org](http://www.imssoficial.org)), solicitan información como nombre, CURP, número de seguridad social y datos de contacto, prometiendo agilizar trámites. Incluso ofrecen comunicarse por teléfono o WhatsApp según la preferencia del usuario. El IMSS advirtió a sus derechohabientes sobre este riesgo y les recomendó no compartir información en sitios no oficiales. La suplantación de identidad en materia de seguridad social es un fenómeno que ha adquirido creciente relevancia, no solo en el Estado de Morelos sino también en todo el país, dada su implicación directa en los derechos y el bienestar de las y los ciudadanos. En 2016, Morelos se convirtió en la quinta entidad del país en tipificar la suplantación de identidad como delito en su Código Penal, mediante la incorporación del artículo 189 BIS, señalando que “Al que por cualquier medio, suplante la identidad de otra persona u otorgue su consentimiento para llevar a cabo la suplantación en su identidad, causando con ello un daño o perjuicio u obteniendo un lucro indebido, se le impondrá una pena de uno a cinco años de prisión, de 400 a 600 días de multa y, en su caso, la reparación del daño que se hubiere causado.” Se equiparan también a este delito de suplantación de identidad diversas conductas cometidas mediante el uso de medios informáticos, como manipular o interceptar datos para usar información personal sin autorización, acceder a bases de datos, transferir o poseer datos ajenos con fines ilícitos, o asumir identidades ajenas —físicas o jurídicas— a través de internet o sistemas electrónicos, con el objetivo de causar daño patrimonial u obtener un beneficio indebido. Todas estas acciones se sancionan con las mismas penas correspondientes.

**La Jornada Morelos**, p.5, (Gabriela Mendizábal Bermúdez y Paola Korái Toledo Cervantes, Profesora Investigadora de Tiempo Completo y aspirante al Doctorado en Derecho y Globalización de la FDyCS de la UAEM),

<https://www.lajornadamorelos.mx/opinion/seguridad-social-para-la-vida-6/>

## Estatal:

*Trabajan Indem y UAEM para impulsar el deporte en Morelos*

Con el objetivo de fortalecer la promoción y el respaldo a las actividades deportivas, el Instituto del Deporte y Cultura Física del Estado de Morelos (Indem), encabezado por Juan Felipe Domínguez Robles, ha unido lazos de colaboración con el área de deportes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), a cargo de David Tlaacéel Gómez Miranda. “Estos lazos de trabajo que hemos hecho con la máxima casa de estudios, permiten dar mayor difusión al deporte. Cuenten con nosotros, con el respaldo del Indem, tenemos la encomienda de la gobernadora Margarita González Saravia, para organizar y apoyar distintas actividades, motivar a las y los atletas, así como fomentar el deporte desde edades tempranas y darle continuidad, como es el caso de los universitarios”, destacó Domínguez Robles. Esta alianza contempla también la capacitación de entrenadoras y entrenadores, a fin de que estén debidamente preparados y en tiempo para participar en las diferentes convocatorias emitidas por la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade). Lo anterior fue reiterado durante la inauguración del torneo de badminton organizado por la UAEM, el cual contó con 78 participantes provenientes de la Ciudad de México, estado de México y Morelos; además, tuvo como invitados especiales al medallista morelense Ángel Curiel y al destacado atleta César Hernández.

**La Crónica de Morelos**, (Redacción),

<https://lacronicademorelos.com/trabajan-indem-y-uaem-para-impulsar-el-deporte-en-morelos/>

**Central de Noticias.mx**, (Redacción),

<https://centraldenoticias.mx/26/05/2025/morelos/ejecutivo/impulsan-indem-y-uaem-el-deporte-universitario-en-morelos/>

*Cobaem registra un índice de deserción escolar del 18 por ciento*

La directora del Colegio de Bachilleres del Estado de Morelos (Cobaem), Aida Margarita Ménez Escobar informó que cuentan con un índice de deserción escolar del 18 por ciento. Señaló que siempre se ha pensado que el

tema de deserción escolar se da por problemas familiares o de tipo económico, sin embargo, lo que los jóvenes comentan es que, no solo en Morelos, sino también a nivel nacional, los espacios educativos no tienen lo que ellos buscan. La deserción escolar se da en general, en todos los planteles en Morelos, pero a veces hay situaciones particulares en las zonas más lejanas. De acuerdo con las estadísticas, en Morelos, el Cobaem tiene un índice de deserción escolar del 18 por ciento y para atacarlo están realizando pláticas con padres de familia o tutores. Para el ciclo escolar 2025-2026, Ménez Escobar indicó que la demanda de nuevo ingreso fue alta y que el próximo 7 de junio se realizarán los exámenes de admisión. Finalmente informó que para el próximo ciclo escolar el Cobaem estará ofertando cinco mil 200 espacios.

**El Sol de Cuernavaca**, (Jessica Arellano),

<https://oem.com.mx/elsoldecuernavaca/local/cobaem-registra-un-indice-de-desercion-escolar-del-18-por-ciento-23781545>

**Diario de Morelos**, p.6, (Alfa Peñaloza).

## Nacional:

### *Conaces acuerda ampliación de oferta de educación superior*

El Consejo Nacional para la Coordinación de la Educación Superior (Conaces) acordó impulsar el Programa de Ampliación de la Oferta de Educación Superior, así como el desarrollo de competencias en semiconductores y en la industria electrónica de nueva generación. Así lo anunció durante la celebración de la decimoquinta sesión ordinaria de Conaces, encabezada por la Secretaría de Educación Pública (SEP), en coordinación con la Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación (Secihti) y la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies), con la participación de los responsables de ese tipo educativo en las 32 entidades del país. Con la representación del secretario de Educación Pública y coordinador de la Conaces, Mario Delgado Carrillo, el subsecretario de Educación Superior, Ricardo Villanueva Lomelí, invitó a las universidades e instituciones de educación superior a participar en la transformación de México. Durante la reunión, Villanueva Lomelí presentó el Plan de Trabajo 2025-2026 del Conaces, el cual incluye diez líneas de acción, y el apoyo a estrategias como el Plan México, la Cultura de Paz y Vida Saludable, impulsadas por Claudia Sheinbaum Pardo. Subrayó que la Educación Superior no debe limitarse a las aulas, ya que la educación, la cultura y el deporte son fundamentales para construir una cultura de paz, lo que también conduce a una igualdad sustantiva en la sociedad mexicana.

<https://www.milenio.com/politica/conaces-acuerda-ampliacion-oferta-educacion-superior>

**Milenio**, (Alma Paola Wong),

<https://www.milenio.com/politica/conaces-acuerda-ampliacion-oferta-educacion-superior>

### *Rectores (as) y universidades acuerdan compromiso por la sustentabilidad*

Rectores y rectoras de universidades mexicanas firmaron una Declaratoria Nacional para coordinar esfuerzos en sostenibilidad, como parte de la Cumbre por la Acción Climática 2025, en la que participaron representantes de más de una veintena de instituciones. Como resultado de la Cumbre de Rectoras y Rectores de Universidades Mexicanas por la Acción Climática 2025 –realizada el lunes en Ciudad Universitaria–, se anunció la conformación de la Red Mexicana de Universidades por la Acción Climática, integrada por las 21 instituciones participantes, mismas que se comprometen con impulsar una agenda común en materia de sostenibilidad. La red permitirá coordinar capacidades académicas, científicas y comunitarias para enfrentar los efectos del cambio climático. “El notable incremento de la temperatura y las significativas alteraciones de los fenómenos climatológicos a escala global son evidencias incontrovertibles del cambio climático que también enfrentamos en México. Se conocen las causas, los impactos y las opciones que la humanidad tiene para evitar los desenlaces más adversos relacionados con esta crisis climática”, se lee en la declaratoria firmada. “Las rectoras y los rectores de 21 universidades mexicanas, públicas y privadas, declaramos nuestra voluntad irrestricta para actuar con la responsabilidad y urgencia que esta emergencia socioambiental exige”.

**La Crónica**, (Redacción),

<https://www.cronica.com.mx/academia/2025/05/26/rectores-as-y-universidades-acuerdan-compromiso-por-la-sustentabilidad/>

**La Jornada**, p.10, (Daniel González Delgadillo),

<https://www.jornada.com.mx/2025/05/27/politica/010n1pol>

## Internacional:

### *China lleva IA al espacio*

China lanzó un cohete Larga Marcha-2D, enviando 12 satélites a órbita como el primer lote de la Constelación de computación de los tres cuerpos, el núcleo para un supercomputador en órbita asistido por inteligencia artificial (IA). La misión, liderada por el Laboratorio de Zhejiang, marca un paso importante en la computación espacial de China, con el objetivo de construir una red de miles de satélites con una potencia de computación

total de mil petaoperaciones por segundo (POPS). La constelación permitirá el procesamiento de datos en órbita en tiempo real para impulsar el desarrollo de la IA en el espacio, informó el gobierno chino. Los centros de datos de todo el mundo podrían gastar más de mil teravatios hora de electricidad al año para 2026, aproximadamente el equivalente a todo el consumo eléctrico de Japón, según estimaciones de la Agencia Internacional de la Energía. Según Guangming Daily, cada uno de los 12 satélites puede procesar hasta 744 billones de operaciones por segundo. Conectados mediante enlaces láser de alta velocidad con velocidades de transferencia de datos de hasta 100 gigabytes por segundo, la red inicial ofrece una potencia de cálculo combinada de 5 POPS y 30 terabytes de almacenamiento a bordo.

**La Jornada**, p.6, (Europa Press),

<https://www.jornada.com.mx/2025/05/27/ciencias/a06n2cie>